主要顧客としては、

Н & М

(販売の七○%

(同十五%)、Target (同一○%)

料はすべて中国から輸入し、

製品はすべて米国

(五〇%)、

EU (五○%) に輸出されている、

年間の販売額は二、五〇〇万ドルである。 MAST (同五%)と欧米企業が大半を占め

原材

チャイナ・プラス・ワン カンボジアのビジネス環境をみる(2)

藤 原 弘

二〇〇九年一月十五日に設立された企業であ れている、 はすべて米国 とである。原材料はすべて中国から輸入し、製品 社である。従業員の男女比率は五○:五○とのこ 五〇〇名でカンボジア人を最高経営者とする会 品 年にかけて月間三〇万から三十六万個へと縫製 生産していなかったが、二〇一〇年から二〇一一 スタートし、月間八、○○○個程度の縫製品しか 出資比率で見た限りでは中国系企業といえよう。 EVERGREEN 二〇〇九年の設立当初は従業員数五〇〇人で [○%、台湾一○%、 の生産が拡大した。従業員数も現在では二、 出資比率をみると現地カンボジア企 ノン 典型的な輸出型企業である ペン (五〇%)、EU (五〇%) に輸出さ INDUSTRIAL 中国五〇%となっており 済 特 区 ー に 立 CO.,LTD 地す は る

> ようなコメントが返ってきた。 理由を香港からきて二〇年になる販売担当部長 R i n g o カンボジアを生産拠点として選んだのか、その 典型的な輸出型企業である。なぜ中国系企業が Chui氏に聞いたところ次の

1)

中国の人件費は四五〇ドル、カンボジアの人

2) しかし、カンボジアのメリットとして、 社では生産ラインは日本の設備を導入する アジア諸国と比較して安いことである。 ずあげたいのは、人件費が中国はじめ他 上げやすいので中国の方が有利である。 よりも高く、ビジネス展開の場として利益を であるが、生産効率も中国の方がカンボジア 件費は一四〇~一五〇ドルと三分の一の安さ 力もよく真面目に働く。 なっている。 ○時間以上の作業に従事しているし、 ではなく、 従業員の手作業を中心におこ カンボジアの従業員は毎 当 ま 視 日 0

3) ただし、中国国内の工場ではジューキやブラ 度をベースに給与を決定しており、手作 ア工場では、 ザーの機械を使用しているが、ここカンボジ 従業員の手作業の技術力、

> 富さは大きなメリットである。 意味ではカンボジアのこのような労働力の豊 が中心となるので、 し、大卒の技術者も必要とせず、そういった 学問的な知識は必要ない

(全量検査で品質チェック)

程度と少なく、生産量で利益をあげるというの 六か月程度の訓練を実施している。 応じた研修プログラムを準備しており、 していくために、 が当社の経営方針のようだ。製品の品質を維持 経費を投じて従業員の能力に応じて三か月から 業であることからプロフィットマージンは一% 製品は全量検査で対応しており、これも手作 従業員の訓練も彼らの能力に

等を総合的に考慮し、最適な生産体制を構築して 二つの生産ラインごとにスーパーバイザーを配 には五十五名の縫製作業員が配置され、さらに、 は十六の生産ラインがあるが一つの生産ライン と、工場長は各生産部門のトップ、品質管理部門 ら品質にうるさい顧客企業からの注文を受ける ていることを強調していた。事実、当社ではこれ CHUI販売部長は自社は繊維メーカーであるに の関係者を集めて打ち合わせを行い、 業の品質基準に合わせることに経営の重点をおい カーの例をあげて、これら品質にうるさい顧客企 も拘わらず、トヨタ、ホンダといった自動車メー は顧客の品質基準に合わせることが必要なので、 生産にはいるとのことであった。ちなみに当社に 当社には自社の品質基準があるが、ポイント 生産ライン全体の動きを管理させている。 納期、

ごとにQCグループが配置されおり このスー 実施しているとのことであった パー イザーの監督下で各生産ライン 品質管理

とにプノペン経済特区には自家発電装置があ 費も彼らにとり大きな負担となる。 Ŧī. カンボジアの従業員は会社の寮がない場合は 泊 0 C L \mathcal{O} \mathcal{O} 転 る してい 踏まえておく必要があろう。 以 になっているのは、 カンボジアでは現在企業にとり、 職 にはかなり力を入れているが、 このように品質維持の観点から の設置などでかなり 宿 Η 高さの背景には、 転 所 職率は で、 - 六人でアパ 率にも影響を与えている。 はまだ準備していないとのことであ 会は準備しているが、 U Ι しい品質管理、 ないことがあげられる。 停電 区でよくみら 販売部長のような外国 七%にも達しており、 に進 の際には活用できるが、 ートを借りるそうで、 出 従業員 する企業にとり、 Ó れた停電は自家発電 停電である。 研修の実施は 経費負 現地従業員 知の 当 (担となること 人スタ IE. 宿 この 確に 社 泊 生 従 幸 それ の 6従業員 一産ライ 大きな間 所を準備 業 経済特 その経 11 か 闬 ッ 転 員 ー か 月 つて ・なこ より ク用 ・うと 職率 る。 0 0) 宿

組合対策にも十分な注

ジアに R !にも労働組合が二つある。 進出 n g して 0 いる企業の通常の状態であ C H U I 販 売部長は言う。 これ がカン

> にとり た側面があるといえよう。 なくて、 くそうだ。 るために、各企業の労働組合を活用するとい いった問題がある。 らの 労働組合問題は十分に対応できないと 政 労働組合は 以党の事 会社内部 情で活動 政党が政 0 政 労働 党の動きに合 するため 条件で動 府に圧力をかけ くのでは わ せて動 企 業

こっているが、

ストの原因は必ずしも各

企

業

最近、

中国企業や韓国

企業などでストが

起

とのことであった。 に過激な行動はとらないというが、 ボジア人従業員は素直で真 に関しても労働法を熟読しておく必要があ なりの文化的差異があり、 0 ンボジア人従業員に対する労働 よると、ここカンボジアには中 內部的 定の配慮が必要なようだ 香港出身のR な問題ではないとのことであ i n g o 当地 0 CHUI販売部 盆 企業関係 従業員 目 ロであ 組 ・国との間 の労務 合対 穏健 者は ŋ 策にも 管理 にか になカ カン 長に Ź

(中国が協力した工業団 地

ところ あ 11 ||三〇キロ ると同時に、 量が シアヌー る。 中 或 この この に中 二四三万トンに達し 企業が投資した繊 ・クビル シアヌー ほどあるシアヌ 玉 玉 「際港から十二キ プノンペンから国道四 企業 国際空港から三キロ 柬埔 ・クビ 寨西哈 ル 維 港は ているとのことで 1 メーカー クビル港 口 年間 克港経済 実用 の貨物取 |号線 を訪 化間近 を訪 離 特区 れた で約 問 問 す

有限 商部の副科長厳敏氏が短 中 日本企業も入居しているとのことであ てくれたが、 の活動を展開してい 国 公司」 企業だけ が 一、六〇〇 企業誘致もかなり進んで ć る。 haの工業団地を 時間であるが 国 今回 企 業を誘 同 社 の海外招 致 建 対応し いするた お 設

免税で、 商業部、 装置、 材料の 従業員 うといった優遇措置が与えられている。 等の輸入税はゼロ、 行っているとのことであった。 練に関するサービス等企業経営に必要な支援を 地には入居企業のための各種事務所、 れている。 材料に課される)税制面での優遇措置が実施さ の販売を行う企業には一〇%の付加価値税が原 付加価値税に関しても、 出税ゼロ、 した中・柬シアヌーク港経済特区協定に基づき、 効果的 関するサービス、 [国政府のテコ入れにより進められ この工業団地は中国・カンボジア政府が ふじわら 進 居住区、 出を検討している日本企業にとり、 の訓練施設等が準備されており、 付加価値税はゼロであり、 税関、 九年以降は二〇%の企業所得税を支払 な進出方式として検討すべきあろう。 この中国企業が開発している工業団 生産設備、 ひろし・NPO法人アジア起 文化、 検験検疫局 従業員の採用、 企業所得税も最長九年間 建築材料、 娯楽施設、 輸出産業に対しては原 労工部 今後カンボジア 部品、 レストラン、 (国 等の手 人材育成 ており、 自家発電 内 |市場 さらに 原 同 輸